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Consejos de un especialista

Honrar a quienes lo merecen
En una sociedad como la que 
construimos, las glorias del 
trabajo valen tanto como las 
de la guerra, y es que no hay 
batalla más difícil en tiempo 
de paz que la que está libran-
do día a día nuestro  pueblo 
para salir adelante.

Hemos sido testigos del 
heroísmo en una de esas ba-
tallas: la de garantizar los 
uniformes escolares, las li-
bretas, los libros y los cua-
dernos, en tiempo récord, 
sobreponiéndose a inconve-
nientes como la llegada tar-
día de las materias primas o 
del financiamiento, asocia-
dos a las limitaciones que 
nos impone el criminal blo-
queo que en vano se empeña 
en doblegarnos.

Hombres y mujeres, tra-
bajadores y trabajadoras, 
no escatimaron horas de 
labor para cumplir la ta-
rea asignada, renunciaron 
al disfrute de vacaciones 
y días feriados y muchas 
madres tuvieron que de-
legar en otras personas el 
cuidado de sus hijos para 
permanecer en el puesto 
de trabajo. No los detuvie-
ron inoportunos apagones, 
los que se convirtieron solo 
en paréntesis para una vez 
restablecido el fluido eléc-
trico regresar a sus faenas. 
Y lo más admirable fue que 
asumieron el desafío con 
entusiasmo, con el máxi-
mo aprovechamiento de los 
recursos, con el ánimo de 
lograr sobrecumplimien-
tos, siempre con la mirada 
puesta en el propósito de 
que cada prenda y cada útil 
escolar llegara en tiempo a 
los alumnos de las diferen-
tes enseñanzas.

Son actitudes que nos 
llevan a preguntarnos si 
habremos encontrado la 
fórmula, reclamada por 
el Che, de perpetuar en la 
vida cotidiana esa actitud 
heroica que en innumera-
bles ocasiones ha demos-
trado nuestro pueblo.  Es 
cierto que ya no vivimos 
los primeros años gloriosos 
de la Revolución, como dijo 
el Comandante Ministro; 
sin embargo, en estos tiem-

pos se respira otra épica, 
no menos meritoria porque 
está marcada por la indo-
blegable resistencia frente 
a un enemigo poderoso que  
no oculta su creciente hos-
tilidad, y por la decisión de 
continuar desarrollándo-
nos a pesar de su acoso en 
todos los ámbitos.

Y no dudamos en calificar  
de proeza el comportamiento 
laboral de estos trabajadores, 
que se sacrificaron en favor 
de la nueva generación, su 
continuadora, para que pu-
dieran iniciar felizmente el 
nuevo curso escolar. Merecen 

ese reconocimiento porque 
como bien se ha afirmado, el 
honor consiste en hacer her-
moso aquello que uno está 
obligado a realizar.

Al felicitarlos, la CTC y 
los sindicatos tenemos muy 
presente aquel pensamiento 
de José Martí de que “hon-
rar a los que cumplieron con 
su deber es el modo más efi-
caz que se conoce hasta hoy 
de estimular a los demás a 
que lo cumplan”.

Secretariado Nacional de la 
CTC 

(Páginas 4 y 5)

El Ministerio de Educación prevé completar la cobertura 
docente al 95 %, cifra superior a lo logrado en el curso 
escolar anterior, según anunció en conferencia de prensa 
la titular del sector,  Ena Elsa Velázquez Cobiella, a pocos 
días del 2 de septiembre, cuando iniciará el período lectivo 
2019-2020. 

En ello han incidido los 2 mil 273  docentes que 
desean continuar (de los 4 mil 479 que solicitaban bajas 
por éxodo); los mil 47 que no van a jubilarse (de las mil 
858 solicitudes)  y los más de 6 mil desvinculados que han 
pedido regresar a las escuelas.

En relación con estos últimos la Ministra precisó que 
se está haciendo un proceso en las provincias y aclaró que 
no es una selección. “Tenemos que cerciorarnos de que 
esos compañeros que fueron profesores hoy reúnen las 
condiciones para mantenerse en el sector”. 

Resaltó que el impacto del incremento salarial debe 
estar en correspondencia con la calidad de la labor en las 
instituciones educacionales, con un mayor compromiso en 
la calidad de las clases, la organización escolar, el trabajo 
con la familia, con una disminución de las incidencias 
negativas. “Es decir, que haya un trabajo más coherente, 
sistemático, riguroso en la formación integral de nuestros 
niños, adolescentes y jóvenes”. 

El propósito es que todos los alumnos cuenten con un 
maestro, de ahí que alrededor de un 5 % de la cobertura se 
cubrirá con 14 mil 594 soluciones alternativas. 

Entre estas se encuentran los contratos por hora, el 
apoyo de los estudiantes universitarios, el incremento 
de la carga docente con el consiguiente pago adicional 
establecido en la Resolución 249. | Alina M. Lotti

| foto: Rodolfo Blanco Cué, ACN

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

Prevé Educación 
completar la 

cobertura docente

| foto: César A. Rodríguez
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Recientemente publicamos la inquietud de 
Alexei Cerralvo Estévez, de Placetas, pro-
vincia de Villa Clara, quien nos planteaba 
que a su esposa, con embarazo de alto ries-
go, no se le había dado la dieta correspon-
diente dada su situación.
Del Grupo Empresarial de Comercio Villa 
Clara nos responden que se creó una comi-
sión que comprobó lo siguiente:

“Ciertamente el núcleo 210/3 tiene una 
dieta 0602 de embarazada y fue afectada 
por la entrega de los últimos 5 envíos por 
la leche fluida dejando de adquirir 10 

bolsas. El producto se repuso y se le vendió 
a la consumidora, no estando afectada 
actualmente.

“Se analizó el incidente en el Comité 
de Prevención y Control de la empresa y se 
acordó imponer al administrador de la bo-
dega la medida de Democión definitiva del 
cargo. También resultaron sancionadas con 
un descuento del 25 % del salario dos de-
pendientes por no tener en consideración el 
censo y tipo de dieta”, concluye el documen-
to, firmado  por la directora Digna Morales 
Molina. 

A Lidia Estrada Jiménez, trabajado-
ra de la fábrica de cigarros Ramiro 
Lavandero, de Ranchuelo, provincia 
de Villa Clara, se le aplicó como me-
dida disciplinaria el descuento de 
un 5 % del salario al tener faltante, 
cuestión que reclamó ante el Órga-
no de Justicia Laboral por no estar 
conforme.

El secretario general del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores 
Agropecuarios, Forestales y Taba-
caleros, Néstor B. Hernández Mar-
tínez, informa el tratamiento dado 
al caso.

“Se revisó el procedimiento 
efectuado y se ratificó la medida im-
puesta inicialmente. La trabajadora 
reconoce que es cierto el faltante de-
tectado durante el conteo realizado. 

“En enero del 2019 ella quedó 
disponible  a raíz del proceso llevado 
a cabo. No obstante y teniendo en 
cuenta la edad y condiciones de la 
trabajadora se solicitó la jubilación 
excepcional al Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social, lo que 
se aprobó y en la actualidad cobra 
por chequera.

“La trabajadora quedó satisfe-
cha con el tratamiento y renunció 
a cualquier reclamación hecha con 
anterioridad, por lo que se declara 
Sin Lugar su queja”.

El fiscal jefe de la Dirección de Atención a 
los Ciudadanos  de la Fiscalía General de la 
República, Rafael Ángel Soler López, res-
ponde a Eugenio Márquez Ortega, quien 
mostró su desacuerdo con el proceder de la 
abogada que lo atendió.

Trabajador de la Empresa Procesadora 
de Café Rolando Ayub, en Contramaestre, 
Santiago de Cuba,  él presentó su inconfor-
midad en el bufete colectivo de su municipio.

“La Fiscalía Provincial de Santiago de 
Cuba —señala el Jefe de Atención—, inves-
tigó el asunto, y estableció que Eugenio fue 
objeto de un proceso de idoneidad en sus 
funciones como chofer por parte de la admi-
nistración de su empresa, lo que le fue noti-
ficado en el año 2017.

“El trabajador reclamó ante el Órgano 
de Justicia Laboral, que declaró Con Lugar 
lo planteado. Ante este pronunciamiento la 
administración presentó la apelación ante el 
Tribunal Municipal de Contramaestre, que 
declaró Sin Lugar la demanda.

“Persistió ante la Sala de lo Laboral del 
Tribunal Supremo Popular, quien mediante 
sentencia número 287/18 declaró Con Lugar 
el procedimiento a favor de la administra-
ción.

“En la propia sentencia se le comunicó 
a Eugenio que contra lo dispuesto no cabe 
recurso alguno, debiendo atenerse a los re-
sultados.

“En fecha 12 de abril del 2019 se le no-
tificó por la Fiscalía Provincial de Santiago 
de Cuba el resultado de la investigación, con 
el cual mostró conformidad”. 

El deteriorado camino no es la única queja 
reiterada en los procesos de rendición de 
cuenta en la comunidad rural El Cedro, mu-
nicipio de Ciro Redondo, provincia de Cie-
go de Ávila. Los pobladores plantean que 
el círculo social se quedó sin techo, per-
sianas y puertas; y no fue el huracán Irma 
quien se los llevó.  Funcionarios de la Em-
presa Municipal de Comercio y Gastrono-
mía desmontaron y trasladaron esos recur-
sos para recuperar una unidad afectada.  
“Vestir” un problema para crear un dilema: 
la empleada acabó sin empleo, desapa-
reció el sistema de alimentación para las 
personas de bajos ingresos y la recreación 
brilla por su ausencia. “Ahí quedaron solo 
las paredes, la nevera está en la tienda de 
víveres; sigo haciendo gestiones, pero no he podido completar los ganchos para asegurar el techo, pues ya 
tengo las planchas de fibrocemento y el personal listo para techar”, afirma Ramón Socarrás Pérez, delegado 
del Poder Popular. Hace casi dos años se lo llevaron todo.  Nadie concreta una acción para resolver esta 
situación. | texto y foto José Luis Martínez Alejo
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| A cargo de Arsenio Rodríguez

| Alina Martínez Triay

Existe una adivinanza muy conocida y fácil de descifrar: oro parece; 
plata no es, que podría parafrasearse en el caso del reciclaje diciendo: 
basura parece, plata… puede ser.

Y es que para Cuba la reutilización de los desechos son de gran valor, 
no solo porque ayuda a la descontaminación del medio ambiente, sino 
porque contribuye a potenciar programas priorizados,   es fuente de 
sustitución de importaciones y también de exportaciones.

Hace algún tiempo atrajo mi atención un titular de prensa que anun-
ciaba: ¿Una casa de cristal? No se trataba de la materialización de la 
fantasía de un arquitecto, sino de la edificación de viviendas en Villa 
Clara,  con materiales de construcción hechos a partir de vidrio molido, 
unido a una mezcla de cemento y papel reciclado, solución que también 
se aplica con buenos resultados en Pinar del Río. 

Trituradoras de plástico en Cienfuegos y la Isla de la Juventud  per-
miten fabricar nuevos productos como mangueras, codos y otros adi-
tamentos  para el uso eficiente y racional del agua y también para ser 
utilizados en la construcción.

Son algunos ejemplos concretos, entre muchos, de las posibilidades 
de aprovechamiento de lo que parecían desperdicios para volverlos a la 
vida útil, en beneficio de la economía y la sociedad.

En fecha tan lejana como 1961, el Che comprendió la importancia de 
esta práctica al crear la Empresa Consolidada de Recuperación de  
Materias Primas. Del 2 de enero de 1975 data la Ley 1288 de Reciclaje, 
que estableció la obligatoriedad de las entidades estatales de recoger 
los desechos de sus producciones y entregarlos para ser usados nue-
vamente, lo cual no siempre se ha cumplido; en el 2012 el Consejo de 
Ministros aprobó una política para incrementar el reciclaje de materias 
primas y este propósito está contenido también en el Lineamiento 193 
de la Política Económica y Social del Partido.

En el pasado año el reciclaje aportó al país  un ahorro de 152 millones 
de pesos por sustitución de importaciones  y  se alcanzaron por esta vía 
32 millones por exportaciones. En este resultado ha estado presente la 
acción del movimiento sindical. 

En diálogo con el secretario general del Sindicato Nacional de Trabaja-
dores de Industrias, Arturo Rodríguez Font, este precisó que al tema se 
le dio gran importancia en los  municipios y provincias durante el proce-
so orgánico hacia la II Conferencia Nacional del Sindicato, a efectuarse 
en septiembre y ocupará la atención de los participantes en sus sesio-
nes finales como parte del esfuerzo por reducir importaciones, ya que 
esas materias primas están dentro del territorio nacional.  

El sindicato, apuntó, ha desarrollado dos campañas emulativas,  una 
destinada a la recuperación de chatarra ferrosa  para la producción de 
palanquillas y barras corrugadas para varias inversiones que  se reali-
zan en el país y la vivienda;  y la otra dirigida a la recuperación de papel 
gaceta, utilizable en la confección de bandejas de huevos y de papel hi-
giénico. 

También hay un fuerte movimiento  que busca hacer conciencia desde 
el sindicato, en que los trabajadores de manera que estos puedan influir 
en la población en cuanto a la recuperación de frascos de vidrio para el 
programa de la medicina natural y tradicional. Otra esfera de trabajo ha 
sido el rescate de bidones y envases plásticos que puedan ser reutiliza-
dos debido a las limitaciones que han existido en la adquisición de las 
resinas para su producción. 

A esta labor se ha sumado un número importante de trabajadores no 
estatales, recuperadores-vendedores de materias primas, afiliados al 
Sindicato de Industrias.

A manera de estímulo, el movimiento sindical  ha entregado reconoci-
mientos por la recuperación de chatarra, a cinco sindicatos nacionales 
y a igual número de comités provinciales de la CTC más destacados. Sin 
duda son pasos de avance pero mucho más se puede lograr.

Un empeño pendiente  es  el proyecto de tratamiento de residuos sóli-
dos urbanos, lo cual requiere de la búsqueda de  socios extranjeros que 
aporten los recursos financieros para la compra de equipamiento. Su 
puesta en práctica en los polos turísticos ha aumentado la recuperación 
en este sector.   

Falta en la población cultura del reciclaje, con mayor divulgación sobre 
qué desechos se pueden aprovechar y  para qué,  con el propósito que 
los entreguen en las casas de compra existentes en todos los munici-
pios del país. Estas han elevado los precios a los que adquieren algunos 
de estos materiales, lo que busca  incentivar su entrega. 

El papel de los trabajadores de todos los sectores, junto con la organi-
zación sindical, es fundamental para que  sus empresas cumplan la Ley 
de Reciclaje. Con resortes emulativos y el chequeo permanente de esta 
importante tarea, la CTC y los sindicatos pueden convertirse en cata-
lizadores de las acciones con el fin de que lo que basura parece, en 
plata se pueda convertir.  

Basura parece, 
plata puede ser
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| Alina M. Lotti

Demasiado quehacer ha dado el 
dengue en las últimas cuatro déca-
das en la región de las Américas, de 
ahí la importancia de prestarle hoy a 
esta enfermedad la atención que me-
rece. La vigencia del tema nos llevó 
al doctor Osvaldo Castro Peraza, 
jefe del servicio de Medicina del Ins-
tituto de Medicina Tropical Pedro 
Kourí (IPK), quien recomendó per-
manecer alertas ante los síntomas y 
signos que aparezcan.  

El dengue integra el grupo de 
los llamados arbovirus emergen-
tes* —aquellos transmitidos por 
artrópodos, fundamentalmente por 
el mosquito Aedes Aegypti—, que 
constituyen emergencias potenciales 
para la salud pública mundial. 

Sobre el diagnóstico, la preven-
ción, las experiencias en el trata-
miento del dengue y las consecuen-
cias que este puede traer para la 
salud humana, dialogamos con el 
especialista. 

¿Cuáles son los principales sín-
tomas y cómo se detectan?

El dengue es una enfermedad de 
breve duración, que se presenta con 
fiebre entre 3 a 5 días, en una pri-
mera etapa, pero también se acom-
paña de dolores de cabeza, detrás de 
los ojos, en la espalda, musculares, y 
trastornos en el gusto, falta de ape-
tito, náuseas y un exantema o erup-
ción en la piel. 

Eso es lo típico en la mayoría de 
las personas. Sin embargo, a partir 
del tercer o cuarto día, cuando desa-
parece el estado febril (esto es muy 
importante que la población lo co-
nozca) es cuando ocurre el período 
de agravamiento y aparece la com-
plicación fundamental que es la ex-
travasación del plasma, líquido de la 
sangre que se escapa hacia un tercer 
espacio; como consecuencia se redu-
ce el volumen sanguíneo, y eso es lo 
que origina el llamado choque. 

Todo ello va precedido de signos 
de alarma que anuncian la gravedad 
del paciente, entre los cuales se en-
cuentran los vómitos reiterados, una 
astenia marcada, desmayos, som-
nolencia, irritabilidad (sobre todo 
cuando se trata de niños pequeños) y 
un dolor abdominal intenso y man-
tenido. Esto último las personas lo 
asocian con la gastritis que produ-

cen los antipiréticos y a menudo los 
cirujanos lo confunden con otras 
afecciones quirúrgicas, por lo que 
en ocasiones los enfermos de dengue 
terminan en un quirófano. 

¿Son susceptibles a ser infesta-
dos por el dengue quienes ya lo han 
padecido alguna vez?

Existen cuatro serotipos de den-
gue. Es decir, en la práctica son cua-
tro virus diferentes. Por lo tanto, si 
alguien padece una infección previa 
eso no significa que esté exento de 
presentar una segunda, una tercera 
o una cuarta. 

La agravante es que cuando se 
tiene un contagio secuencial entonces 
este puede resultar más grave debido 
a un fenómeno patogénico llamado 
inmunoamplificación, donde los an-
ticuerpos hacen que la infección se 
produzca con mayor severidad.  

¿Los adultos mayores o con pa-
decimientos crónicos tienen más po-
sibilidades de contraer el virus?

Nosotros las llamamos condi-
ciones especiales asociadas a la in-
fección por dengue. Entre estas se 
encuentran las edades extremas 
—desde los niños hasta los adultos 
mayores—, etapa en que resultan 
frecuentes las enfermedades cróni-
cas, como la diabetes mellitus y la 
hipertensión arterial. 

¿Hay algún medicamento espe-
cífico para tratar el dengue?

No existe. Durante la etapa fe-
bril la hidratación es básica, con 
caldos, jugos, leche, refrescos y, por 
supuesto, agua. Además, es funda-
mental el reposo absoluto. 

En cuanto a determinados 
fármacos que las personas ingie-
ran de manera habitual se reco-

mienda, por ejemplo, abandonar 
el consumo de la aspirina y los 
hipotensores, pues cuando ocurre 
la extravasación de líquidos, y con 
posterioridad el choque, entonces 
estos medicamentos entorpecen la 
recuperación. 

Los epilépticos, en cambio, sí 
deben continuar tomando los anti-
convulsionantes, porque cualquier 
situación de estrés puede desenca-
denar una crisis. 

¿Es posible evitar la gravedad?
El paciente con dengue al final 

de la etapa febril va a tener una fuga 
de plasma, eso va a reducir el vo-
lumen de la sangre. No obstante, si 
el médico lo detecta, interpretando 
adecuadamente los signos de alar-
ma, empieza a reponer esas pérdidas 
y el paciente no llega al choque. Por 
lo tanto, no se pone grave, ni muere. 
Casi siempre los casos que llegan a la 

gravedad ocurren porque no se ma-
nejaron de forma adecuada. 

Como especialista, ¿cuáles se-
rían sus recomendaciones?

Es importante que la población 
conozca los síntomas y los signos 
de este arbovirus, pues resulta de-
terminante el autocuidado. Hay 
un momento de la enfermedad que 
—aun cuando se apliquen terapéu-
ticas adecuadas— ya no es posible 
recuperar al paciente. Por ello, acu-
dir lo más tempranamente posible 
es una necesidad. 

Existe el concepto de que la ma-
yoría de los casos de dengue no se 
complican, ni agravan, ¡eso es ver-
dad! Sin embargo, una pequeña can-
tidad sí desarrollan las formas graves 
y pueden morir. Nuestro trabajo como 
médicos es evitar que eso suceda.
*Junto al zica, el chikungunya y la fiebre 
amarilla

Dengue: un riesgo que no se debe correr
Ante cualquier sospecha o síntoma la población debe acudir de inmediato 
al Médico de la Familia, ello puede incidir en una recuperación favorable Consejos para evitar los criaderos Consejos para evitar los criaderos 

de mosquitos en tu casa y patiode mosquitos en tu casa y patio
El mosquito Aedes puede transmitir dengue, chikungunya y zika

Cubre  
herméticamente 
tanques, 
depósitos y 
recipientes donde 
almacenes  agua

Cambia el agua y 
cepilla las paredes 
internas de 
barriles y toneles 
al menos una vez 
por semana

Reemplaza
por arena húmeda 

el agua de los 
frascos con plantas

Voltea 
cacharros que 
no puedas tirar 
y mantenlos 
protegidos 
de la lluvia

La actualidad del dengue en las Américas 
El dengue continúa siendo un problema de salud pública en la 

región de las Américas no obstante los esfuerzos de los Estados 
para contenerlo y mitigar el impacto de las epidemias. Es una en-
fermedad infecciosa sistémica y dinámica. Puede cursar en forma 
asintomática o expresarse con un espectro clínico amplio que in-
cluye las expresiones graves y las no graves. 

Reportes de la OPS/OMS dan cuenta de que hasta el 9 de agosto 
del presente año la enfermedad supera los 2 millones de casos en la 
región (incluidas 723 defunciones), la mayoría de ellos en Brasil. 

Los países de las Américas que más casos sospechosos de dengue 
reportan hasta el 11 de agosto son:

-Brasil 1 millón 747 mil 528 casos, 485 fallecidos;
-Colombia 70 mil 968 casos, 35 fallecidos;
-Nicaragua 67 mil 381 casos, 10 fallecidos;
-México 39 mil 301 casos, 20 fallecidos;
-Honduras 32 mil 553 casos. Es la epidemia más grande en la 

historia de ese país, con más de 80 fallecidos, la mayoría menores 
de 15 años;

-Venezuela 19 mil 17 casos, 24 fallecidos y
-Guatemala 12 mil 36 casos, 34 fallecidos.

“Es importante que la población conozca los 
síntomas y los signos de este arbovirus, pues 
resulta determinante el autocuidado”, subrayó 
Osvaldo Castro Peraza, especialista del IPK. 
| foto: Agustín Borrego  

La limpieza 
de patios 

y terrenos 
baldíos 

constituye una 
necesidad.

| Ilustración: Tomada de la página de la OPS.
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En tiempo récord 
producción de 

uniformes escolares
| Alina M. Lotti

MÁS DE 6 MIL trabajadores 
de la Empresa de Confec-
ciones Textiles Boga* la-
boraron en tiempo récord 

para cumplir el plan de producción de 
los uniformes escolares con vistas al 
inicio del curso escolar 2019-2020, el 
venidero 2 de septiembre.

En declaraciones a Trabajadores, 
Lucía López Rodríguez, directora de 
la empresa, explicó que la demanda 
presentada a la industria fue de 3 mi-
llones 346 mil 800 unidades, de estos 
3 millones 118 mil 600 se destinaron 
al Ministerio de Comercio Interior 
(MINCIN) y 228 mil 200 a las empre-
sas provinciales de abastecimiento y 
servicio a Educación (Epase), para los 
estudiantes internos. 

Este año el proceso resultó atí-
pico, debido al arribo tardío de las 
materias primas (en el mes de ju-
nio), por lo que la Organización Su-
perior de Dirección Empresarial, 
Osde, —a la cual se subordina esta 
empresa— dispuso casi del 90 % de 
sus capacidades productivas para 
tal actividad. 

La producción se realizó, prác-
ticamente, en dos meses, y ya el 5 
de agosto se habían entregado más 
de 1 millón de unidades (piezas); 
tal fue la prioridad definida por el 
MINCIN para garantizar la entre-
ga a quienes comienzan los grados 
iniciales en las diversas enseñanzas, 
incluidos los de 5.º grado de primaria 
que llevan bermuda y no short corto. 

En relación con los continuantes, 
la directora de la empresa precisó que 
la industria culminó el 16 de agosto 
la producción y entrega de uniformes, 
y aclaró que en este caso también se 
contó con lo disponible en los inven-
tarios.  

En el proceso de confección parti-
ciparon 15 unidades empresariales de 
base (UEB) y un total de 86 fábricas, 
de las 95 de Boga. 

La directora especificó que du-
rante los días feriados de julio (25, 
26 y 27) se alcanzaron los mayores 
ritmos productivos, y para cumplir 
la demanda de unidades físicas fue 
necesario extender las jornadas la-
borales, así como habilitar sábados y 
domingos. 

“En esta etapa los trabajadores 
toman sus días de descanso en coin-
cidencia con el período vacacional de 
los hijos, pero ahora nuestras costu-
reras no pudieron hacerlo en aras de 
garantizar la producción”. 

Comentó que el objeto social de 
la empresa es la producción y comer-
cialización de confecciones textiles de 
todo tipo para satisfacer la demanda 
de varios organismos, entre estos Tu-
rismo, MINFAR, MININT, la Adua-
na General de la República, Etecsa y 
otros. 

Consideró que fue un trabajo ar-
duo, y que el sentido de pertenencia 
de los colectivos laborales y la iden-
tidad con los principios de la Revolu-
ción incidieron en el cumplimiento de 
los planes. 

Igualmente destacó la contribu-
ción de las organizaciones sindicales 
en la realización de un movimiento 
emulativo-productivo para impulsar 
las metas intermedias que favorece-
rán arribar al compromiso final. Y 
al mismo tiempo reconocer a quienes 
más se destacaron individualmente 
en los talleres.

*Subordinada a la Osde Grupo Empresa-
rial de la Industria Ligera, Gempil, perte-
neciente al Ministerio de Industrias.

Las costureras renunciaron a las vacaciones para cumplir la demanda de los uniformes escolares.  
| foto: Cortesía de la entrevistada

Lucía López 
Rodríguez, directora 
de la Empresa de 
Confecciones Textiles 
Boga. | foto: Heriberto 
González Brito

Con la realización de 291 mil 794 piezas de uniformes escolares, el colectivo de la unidad empresa-
rial de base Confecciones Fénix, en Villa Clara, concluyó la producción de los uniformes necesarios 
para el inicio del venidero período docente. Los trabajadores de la entidad hicieron un gran esfuer-
zo en la confección de los atuendos de todas las enseñanzas, destinados a la educación general en 
la provincia y algunos aportes a Cienfuegos. Minelys Melgarejo Álvarez, técnica de producción, 
quien lleva tres décadas en la fábrica Armando Abreu, en el villaclareño municipio de Placetas, 
comentó que nadie reparó en tiempo y esfuerzo: “Soy abuela, mi nieta entra ahora en prescolar y 
conozco la importancia de que cada niño y adolescente cuente con su uniforme al inicio del curso”. 
| foto: www.trabajadores.cu

Como publicó Trabajadores la semana anterior, las 103 costureras espirituanas que laboran en los 
cuatro talleres pertenecientes a la unidad empresarial de base Confecciones Cumbre, de Sancti 
Spíritus, entre patrones, cortes y costuras permanecieron alrededor de 12 horas diarias los últimos 
tres meses, y elaboraron más de 204 mil prendas destinadas a los estudiantes de esta central pro-
vincia, y a algunos de Cienfuegos, Villa Clara y Camagüey. | foto: Yuleiky Obregón Macías
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Cien puntos para las libretas
| Francisco Rodríguez Cruz
| fotos: José Raúl Rodríguez Robleda

GRETERLY tiene cinco años y comenzará 
en septiembre el primer grado, con la ilu-
sión segura de aprender a leer, y también 
de escribir sus primeros trazos en libretas 

escolares como las que ayudó a fabricar en jornadas 
intensas su abuela Carmen Thomas Espinoza.

“Ella es una niña muy inteligente, le digo: ‘esto 
lo hizo abuelita’, le explico el trabajo que cuestan, y 
por qué hay que cuidarlas”, contó esta experimen-
tada trabajadora del taller Osvaldo Sánchez, uno 
de los colectivos del Sindicato de Industrias que a 
lo largo de todo el país produjeron en tiempo récord 
más de 15 millones y medio de libretas para asegu-
rar el inicio del próximo curso escolar.

“Fue un verdadero zafarrancho, porque por las 
dificultades financieras para adquirir las materias 
primas, empezamos a fabricar las libretas a partir 
de la segunda quincena de mayo, para esta fecha en 
otros años ya teníamos gran parte de la tarea he-
cha”, refirió Jorge Proenza Hernández, director de 
Producción del Grupo Empresarial de la Industria 
Ligera (Gempil), entidad responsable de fabricar 
la mayoría de los insumos que demanda el sistema 
educativo.

Son incontables las anécdotas que narran di-
rectivos y dirigentes sindicales del sector sobre la 
entrega de sus trabajadores en estos meses de ve-
rano para poder conseguir esta hazaña productiva.

Desde colectivos completos que laboraban has-
ta tarde en la noche en plenos carnavales de San-
tiago de Cuba y fiestas populares en Guantánamo, 
hasta madres que trabajaban en las líneas produc-
tivas con sus hijos bien cerca y sin poder saber de 
vacaciones o días feriados.

Carlos Alberto Moreno Linares, director de la 
Empresa de Periódicos (Soygraf), en La Habana, 
apuntó varios de los eslabones que fueron claves en 
este resultado que implicó asimismo a las indus-
trias poligráficas de Cienfuegos, Sancti Spíritus, 
Las Tunas y Holguín, esta última la más destacada 
en la emulación especial que animó esta fraternal 
competencia.

El mantenimiento previo de la bastante des-
gastada maquinaria de la industria gráfica, la or-
ganización de turnos rotativos, la sincronización 
de toda la logística de importación, extracción de 
las materias primas en el puerto y transportación 
hacia las fábricas, así como luego del producto ter-
minado, por vez primera y con buenos resultados, 
el traslado por ferrocarril de forma masiva, fueron 
algunas de las premisas que permitieron práctica-
mente a todas las unidades empresariales de base 
(UEB) involucradas en la producción de las libretas 
escolares romper sus récords productivos diarios y 
mensuales en este corto período.

Así, quedará tal vez para la historia la marca 
productiva de 245 mil libretas fabricadas en un día, 
que reportó Laura Pupo Almaguer, directora de 
Producción de Soygraf, o la transportación de más 
de 3 millones de esos cuadernos solo en el mes de 
julio.

La empresa Ediciones Caribe, otro ejemplo, lo-
gró producir solo en el mes de julio más de 3 millo-
nes de libretas, prácticamente la mitad de su plan 
para la llamada primera etapa del curso escolar, 
apuntó Bernardo Borges Cleger, director general 
de esa entidad.

El directivo destacó los aportes nunca antes al-
canzados por las UEB gráficas Haydée Santamaría 
y Juan Marinello, de las provincias de Santiago de 
Cuba y Guantánamo respectivamente, al superar el 
millón 250 mil libretas, así como las cifras conse-
guidas sin descuidar otros compromisos producti-
vos por las demás imprentas en la ciudad de San-
tiago, La Habana y Camagüey.

El trabajo voluntario igualmente fue muy im-
portante, resaltó Iris Noris Vaillant, secretaria ge-
neral de la sección sindical de Ediciones Caribe, al 
narrar cómo más de 270 trabajadores de las oficinas 
y otras áreas de apoyo en todos sus talleres se su-

maron a las líneas de producción, para laborar más 
de 2 mil horas extras.

Libros y muebles escolares
Hace alrededor de una semana que en la UEB 
Haydée Santamaría, de Palma Soriano, recibieron 
el papel para producir A leer, título básico para la 
educación primaria que tiene además la compleji-
dad adicional de su impresión en cuatro colores, y 
del cual este año se prevén reponer 40 mil 500 ejem-
plares. Ya su colectivo labora en tres turnos de tra-
bajo para que el libro llegue lo más pronto posible 
a las aulas de infantes como Greterly, la nieta de 
Carmen.

“Lo que más sobresale en la fabricación de 
los textos escolares es la efectividad en el apro-
vechamiento al máximo de la materia prima. 
Nunca pensamos que con tan poco papel, pudié-
ramos hacer tantos libros. Ya casi no tenemos 
desperdicios para entregar al reciclaje”, resumió 
Yoel Rodríguez Ramos, director de Producción y 
Ventas de Ediciones Caribe, empresa que fabrica 
los 112 títulos que requieren las diferentes ense-
ñanzas.

Ante las restricciones existentes, la prioridad 
estuvo en el completamiento de las libretas y solo la 
reposición parcial de los libros, pues según precisó 
Proenza Hernández, del Gempil, también el Minis-
terio de Educación (MINED) tiene previstos cam-
bios próximos en varios textos escolares.

No obstante, más de 4 millones 800 mil 
ejemplares ya fueron terminados y entregados 
al MINED para la primera etapa del curso, in-

formó Rodríguez Ramos, aunque todavía hay una 
docena de títulos en producción para ese propósito.

Con el mobiliario escolar, de acuerdo con el 
director de Producción del Gempil, la estrategia 
estuvo clara desde inicios del 2019, al apostar por 
el traslado, arreglo y recuperación de todo lo que 
se pudiera, para aliviar la imposibilidad objetiva 
de fabricar tantos muebles como en otros años.

Con esa premisa, la industria consiguió re-
parar alrededor de 36 mil 800 muebles escola-
res, y fabricar otros 37 mil 300 en el país, con 
especial destaque de las UEB de Holguín, San-
tiago de Cuba, Ciego de Ávila, Villa Clara, Sig-
nos –en Mayabeque– y Luis Ruiz Pallares, en La 
Habana.

Lo más impresionante, sin embargo, de este 
empeño productivo, fue el compromiso y la natu-
ralidad con que trabajadores de todos los colec-
tivos implicados asumieron su responsabilidad.

“Nos explicaron que hacía falta un esfuerzo, 
y lo único que hicimos fue trabajar más, quedar-
nos después de las cinco de la tarde, venir los 
sábados y tratar de cumplir y sobrecumplir la 
norma, a pesar de que este equipo es un tareco”, 
expresó con total franqueza y sencillez, comple-
tamente ajeno a la grandeza de su aporte, Mayito 
Calderón Valle, operario de la máquina de pro-
ducir libretas en el poligráfico capitalino y quien 
más se destacó allí en esta faena.

Carmen Thomas le ha contado a su nieta de cinco años que ella 
trabaja donde hacen las libretas en las que dibujará sus primeros 
trazos.

Una tonelada de papel para producir libretas escolares cuesta entre 900 y mil dólares, según su calidad. Se necesitan alrededor de 
140 toneladas para fabricar 1 millón de libretas. El costo de producción de cada libreta oscila entre 40 y 50 centavos, según directivos 
del Gempil. 

Mayito estuvo al frente de la máquina que fabricó las libretas en 
el poligráfico habanero.
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Por un judo espectacular y puro
| Joel García, enviado especial

Tokio.— El judo en el concierto de-
portivo mundial es hoy una de las 
disciplinas más exitosas en cuanto 
a crecimiento de competencias, nú-
mero de practicantes y prestigio de 
sus torneos. Días antes del inicio del 
Campeonato Mundial de Judo que 
tiene por sede esta ciudad, el presi-
dente de la Federación Internacional 
de Judo (IJF), Marius Vizer, accedió 
a responder en exclusiva un cuestio-
nario sobre temas actuales y futuros.

Cuba acogió dos Grand Prix con 
apoyo de la IJF. ¿Cómo valora esas li-
des y qué se debiera mejorar para vol-
ver a organizarlos?

Esos eventos fueron un gran apo-
yo para el judo y el deporte cubano en 
general. Nuestra intención era atraer 
la atención del mundo a Cuba como 
país y mostrar que es posible hacer los 
mejores torneos mundiales allí. 

Para mejorar necesitamos una 
organización logística más estable 
y más apoyo financiero y participa-
ción del Gobierno, para que todas las 
delegaciones puedan disfrutar de la 
hospitalidad cubana y el amor por el 
judo.

¿Qué es lo que más le impresiona 
de la práctica del judo en Cuba? 
¿Cuánto más estaría dispuesto a 
hacer la IJF para ayudar al desarrollo 
de esta disciplina en nuestro país? 

Los cubanos tienen un talento na-
tural para el deporte. Los atletas se 
hallan en muy buena forma física y la 
tradición técnica en el judo también 
está en altos estándares. La IJF está 
apoyando constantemente con la par-
ticipación en torneos y, por lo tanto, les 
da oportunidad de calificar para los 
Juegos Olímpicos y acumular puntos 
en la lista de clasificación mundial.

Además del equipo nacional, co-
laboramos con diferentes programas 
de judo en las escuelas y con opor-
tunidades para que los entrenadores 
trabajen en el exterior.

El judo mundial ha cambiado 
mucho en función del espectáculo. 
¿Pudieran esperarse más cambios 
para el ciclo 2021-2024? ¿En cuáles 

está enfocada la IJF? ¿Ha pensado 
en un Campeonato Mundial para 
menores de 15 años?

El foco no es el show. Apostamos 
por un judo espectacular y puro, lo 
más cercano posible a lo que Jigoro 
Kano enseñó y soñó para este deporte. 
Los cambios técnicos han sido dirigi-
dos a hacer que el judo sea más fácil 
de entender y más atractivo para los 
espectadores que no precisamente tie-
nen experiencia en judo. 

Nuestro objetivo también fue dar 
a los atletas más posibilidades de ex-
presión y de ganar con un judo técnico 
y dinámico. Basado en una evaluación 
de los Juegos Olímpicos decidiremos 
si son necesarios más cambios o sim-
plemente mejoras.

Con respecto a lo segundo, consi-
dero que a los 15 años los niños de-
berían centrarse más en el placer de 
hacer judo y adquirir más conoci-
mientos. Un festival podría ser apro-
piado, pero un Campeonato Mundial 
no es algo que considero útil.

Usted ha hecho mucho énfasis en 
la formación de valores y disciplina 
que genera el judo y en la práctica de 
más de 40 millones de personas en el 
mundo. ¿Qué acciones son impres-
cindibles para aumentar esa cifra en 
África y América?

Si bien el judo no es un deporte 
tradicional para estos dos continentes, 
hemos visto a lo largo de la historia 
muchos talentos e increíbles campeo-
nes que vienen de allí, especialmente 
de América. Necesitamos una fuerte 
participación de las Federaciones Na-
cionales, con más énfasis en las bases 
para difundirlo en todos los niveles de 
la sociedad.

La competencia por equipo mixto 
aprobada para los Juegos Olímpicos 
tiene opiniones a favor y en contra. 
¿Hacia el futuro pudiera dividirse y 
competir por separado?

El evento mixto es una excelente 
oportunidad para mostrar la equidad 
de género y promover el judo femeni-
no. Hay países que tradicionalmente 
son buenos en uno u otro sexo, pero 
queremos lograr la igualdad de gé-
nero y que cada vez más mujeres 
practiquen este deporte. El formato 

aprobado para los Juegos Olímpicos 
es moderno y dinámico y el público lo 
disfruta. No veo ninguna razón para 
cambiarlo en el futuro.  

El judo ha logrado bajo su man-
dato ser uno de los deportes de mayor 
reconocimiento a nivel olímpico. ¿Ha 
pensado en una postulación suya para 
el Comité Olímpico Internacional?

El Comité Olímpico Internacional 
selecciona a sus miembros en base a 
sus propios criterios. La autonomina-
ción no es posible por lo que sé, pero 
nunca me autonominaría para algu-
na posición en ninguna organización. 
Eso es contrario a mis principios. Sin 
embargo, me alegra que el judo tenga 
un papel prominente en el movimien-
to olímpico y este es actualmente mi 
objetivo como presidente de la IJF.

¿Qué significación especial tiene 
este Campeonato Mundial en Tokio, 
lugar donde nació el judo y en el que 
se celebrarán los Juegos Olímpicos en 
el 2020? 

Es un gran honor y una gran opor-
tunidad para nosotros. En primer lu-
gar, Japón es el país del judo. Aquí te-
nemos muchos fanáticos, seguidores y 
grandes campeones que vienen, por lo 
que el interés por esta competencia es 
muy alto.

Además, nuestra mayor com-
petencia será también como evento 
de prueba para los próximos Juegos 
Olímpicos. Probaremos más áreas 
funcionales de lo habitual y espera-
mos que esto ayude a mejorar la or-
ganización de la lid olímpica. Es una 
ocasión perfecta para la preparación 
de la competencia olímpica de judo, 
que atraerá de seguro a muchos es-
pectadores.

El judo ha sido uno de los depor-
tes con menos casos de dopaje. ¿Cómo 
valora ese fenómeno? ¿Qué hace la 
IJF para disminuir a cero el dopaje?

El fenómeno del dopaje es muy 
peligroso para la integridad y la 
esencia del deporte en general. Estoy 
muy orgulloso de que el judo tenga 
tan pocos casos y creo que esto pro-
viene de los grandes valores educati-
vos de nuestro deporte. 

La IJF está fomentando el de-
porte limpio y nos suscribimos a to-
dos los programas e iniciativas de 
WADA (Agencia Mundial Antido-
paje) e ITA (Agencia Internacional 
de Pruebas), para crear conciencia y 
ayudar a los atletas, entrenadores y 
a todos los involucrados en el judo a 
detener el fenómeno tanto como sea 
posible.

| Marius Vizer:

| foto: Federación Internacional de Judo

Noticia: Japón sin oro el primer día
Tokio.—  El triunfo de la 
ucraniana Daria Bilodid (48 
kg) y del georgiano Lukhumi 
Chkhvimiani (60 kg) marca-
ron la primera jornada del 
38.º Campeonato Mundial 
de Judo, que se celebra en 
el tradicional Nippon Bu-
dokan, de esta ciudad, donde 
los casi 10 mil aficionados 
que se dieron cita tuvieron 
que conformarse con una 
plata y un bronce de los re-
presentantes locales.

Bilodid revalidó su título 
del 2018 otra vez de manera 
impecable y venció en la final, 
también por segunda ocasión 
en un certamen del orbe, a 
la nipona Funa Tonaki. “Es 

como otro sueño. Este año ha 
sido más difícil para mí sobre 
todo por el peso. Ahora solo 
pienso en los Juegos Olím-
picos”, dijo la europea en la 
conferencia de prensa.

Por su parte, el georgiano 
sorprendió a los especialistas, 
pues del noveno puesto en el 
ranking del mundo antes de 
la competencia desafió a sie-
te rivales y a todos los ven-
ció, incluido al japonés Ryuju 
Nagayama en semifinales. La 
plata en esta división corres-
pondió al kazajo Sharafuddin 
Lutfillaev, en su tercera justa 
mundialista.

La posible incursión cu-
bana en esta primera jorna-

da con Vanesa Godínez (48 
kg) se frustró por una indis-
posición gripal que le impi-
dió hacer el peso. Ahora hoy 
lunes Osniel Solís (66 kg), 
sorteado como 35 del ran-
king mundial, cayó ubicado 
en el apartado D y abrirá su 
participación contra el chino 
Duanbin Ma, con quien nun-
ca ha peleado y que osten-
ta como mejor resultado el 
bronce en la Universiada del 
2011. De avanzar en la ruta, 
el antillano enfrentaría en 
su tercera presentación al fa-
vorito japonés Hifumi Abe, 
doble titular del orbe 2017 y 
2018. | Joel García, enviado 
especial | foto: Marina Mayoroba
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| Jorge Rivas Rodríguez

El sábado último Cuba celebró 
el centenario del nacimiento del 
popular  cantante  y compositor 
Benny Moré (Bartolomé Maximi-
liano Moré Gutiérrez, Santa Isa-
bel de las Lajas, Las Villas, 24 de 
agosto de 1919-La Habana, 19 de 
febrero de 1963), figura emblemá-
tica de la cultura cubana, cuyas 
composiciones, interpretaciones 
y grabaciones se han mantenido 
en la preferencia de varias gene-
raciones. Pero al Bárbaro del Rit-
mo no solo lo evocamos  por estos 
días. Desde su fallecimiento su le-
gado se ha mantenido en la memo-
ria del pueblo y ha sido promovido 
por infinidad de músicos.

De procedencia humilde, el Benny 
fue un músico innato. Descendiente 
de esclavos africanos, a través de sus 
vínculos con el Casino de los Congos 
—fundado en el siglo XIX por un gru-
po de negros congos libertos— tuvo 
sus primeras experiencias musicales, 
y mediante estas aprendió a tocar 
distintos instrumentos provenientes 
del África. Les bailaba y les cantaba 
a los orishas yorubas con obediencia 
religiosa. Su vocación por la música 
le motivaba a realizar juegos —que no 
lo eran tanto—, al idear una orquesta 
cuyos instrumentos eran machetes, 
bongós creados con latas de conser-
vas, guitarras hechas con una tabla y 
clavos a los que les ataba cuerdas de 
hilo de coser… y otras muchas fanta-
sías de las cuales extraía alguna que 
otra sonoridad para divertir a todos.

Era tal la pobreza en su hogar 
que en la adolescencia trabajó en la 
agricultura, tarea que hacía placen-
tera a sus compañeros con la inter-
pretación de cantos —entre ellos el 
repentismo—, en los que deslumbra-
ba su potente voz. Fue machetero y 
carretillero en el central Vertientes, 
donde creó su primer conjunto. En 
1935 fundó un septeto y cautivó al 
público. En 1940 viajó a La Haba-
na. El barrio de Belén lo recuerda 
guitarra en mano. En la  Corte Su-
prema del Arte, de CMQ,  obtuvo el 
primer premio.

Los grandes auditorios, desde 
que se integró al conjunto de Miguel 
Matamoros, hasta su radicación en 
México, alababan al joven cantante. 
Y cuando decidió quedarse a pro-
bar suerte en esa nación,  adoptó 
el nombre del Benny, a sugerencia 
del director de esa agrupación, por-
que el de Bartolo, según le dijo, “era 
muy feo” y poco atractivo desde el 
punto de vista artístico.

En el país azteca comenzó la 
vertiginosa ascendencia del cantan-
te. Allí grabó sus primeros discos 
en 1944 y cantó en disímiles orques-
tas. Llegó a la cima de la celebridad 
en la de Dámaso Pérez Prado, con la 
que intervino en más de 60 discos: 
Bonito y Sabroso, Mucho corazón, 
Francisco Guayabal y muchos más 
que alcanzaron total éxito. No obs-
tante su fama, la nostalgia por Cuba 
y por Santa Isabel de las Lajas, a la 
que le dedicó una de sus más cono-

cidas piezas, le hicieron retornar a 
la patria, a su gente del pueblo.

Luego vendrían las giras por toda 
Cuba, principalmente en las fiestas 
populares de las provincias orien-
tales, en las que era reclamado. En 
1952, antes de comenzar el progra-
ma De fiesta con Bacardí —donde el 
número preferido era uno suyo, ¡Oh 
Bárbara!—, de la emisora CMKW, de 
Santiago de Cuba, el Benny estaba 
parado en una esquina y al pasar una 
agraciada joven le dijo: “¡Oh Bárba-
ra!”, y un mozo que estaba cerca le 
interrumpió: “¡Qué va, compay, el 
bárbaro es usted!”. Esa noche, en la 
CMKW, surgió el Bárbaro del Mam-
bo, con el cual fue identificado hasta 
que al regresar a la capital en el pro-
grama de Batanga, el locutor Ibrahín 
Urbino lo presentó como el Bárbaro 
del Ritmo.

Venezuela, Jamaica, Haití, Co-
lombia, Panamá, México y Estados 
Unidos lo aclamaron con su Banda 
Gigante —del tipo Jazz Band—, con 
la que debutó el 3 de agosto de 1953. 
Su carisma, su manera de vestir, su 
bastón en mano y su forma de can-
tar, con la que podía interpretar en 
distintos matices, además  del inte-
rés por darle al pueblo lo mejor de 
sí y de su arte, provocó admiración, 
respeto y cariño de los cubanos y de 
sus fans en muchas naciones.

Hay incontables anécdotas que 
dan fe del apego del Benny hacia los 
más humildes, como una que aqui-
lata su condición de hombre sencillo 
y sensible: fue contratado para ac-
tuar en un lugar muy lujoso de Haití, 
donde estaba el dictador y presiden-
te de ese pobre país, Paul E. Ma-
gloire, quien lo invitó a una comida 
privada en una finca. El cubano no 
apareció. Lo hallaron en un barrio 
marginal, con los descalzos  —entre 
ellos niños—, con los que compartía 
y cantaba. Le advirtieron que lo es-
peraban el mandatario y varios di-
plomáticos, y respondió: “¿Entonces 
yo tengo que dejar aquí a los infeli-
ces? ¡Que esperen!”. No concurrió a 
aquella opulenta cita.

También se recuerda que cuan-
do la Campaña de Alfabetización, 
el Comandante en Jefe Fidel Cas-
tro Ruz le solicitó que actuara en 
el anfiteatro de Varadero, donde 
los jueves a los alfabetizadores se 
les ofrecían espectáculos artísticos. 
Mientras duró la histórica epopeya 
por la educación de los cubanos, el 
Benny no faltó a aquel encuentro 
semanal. En el famoso balneario, 
un año después, ya muy enfermo, 
actuó en la apertura del Parque de 
las 8 mil taquillas, donde se dio ac-
ceso al pueblo a la espléndida playa, 
en tanto continuaba sus compromi-
sos, grabaciones y presentaciones; 
hasta pocos días antes de partir.

Por muchas otras razones que 
harían interminable este texto, el 
pueblo ama al Benny, un ídolo que 
perdurará siempre en el recuerdo de 
todos.

El Benny en 
la memoria

El presidente de Bolivia, Evo Mora-
les, encabeza con 18 puntos de ven-
taja la intención de voto con vistas 
a los comicios generales de octu-
bre, según una encuesta del Centro 
Estratégico Latinoamericano de 
Geopolítica (Celag) realizada entre 
el 29 de julio y el 19 de agosto.

De acuerdo con el estudio, Mo-
rales escaló desde 37,5 % del sondeo 
efectuado  por  Celag  en  marzo  a 
43,4 %; mientras el aspirante de Co-
munidad Ciudadana, Carlos Mesa, 
decreció desde el 28,6 % entonces al 
25,1 % ahora, y el candidato de Bo-
livia Dice No, Oscar Ortiz, quien se-
gún la investigación anterior mar-
caba una intención de voto de 7,6 %, 
llegó a 12,8 por ciento.

Las nuevas cifras indican que 
el actual mandatario podría lo-
grar su reelección en primera 
vuelta, pues según la legislación 
vigente, para alcanzar ese objeti-
vo requiere el 40 % de las pape-
letas y al menos 10 % de ventaja 
en relación con el ocupante del se-
gundo lugar.

Celag, que se identifica como 
una institución dedicada al estudio 
de fenómenos políticos, económicos 
y sociales de América Latina, divul-
gó este sábado su encuesta, aplicada 
en todo el territorio nacional a 2 mil 
personas mayores de 18 años, y que  
tiene un margen de error del 0,9 % 
al 2,2 por ciento. | RI, con informa-
ción de PL

Aumenta Evo Morales 
ventaja en intención de voto

Condenan hostilidad contra Cuba
La política de hostilidad asumi-
da contra Cuba por el Gobierno 
de Estados Unidos está basada en 
criterios que la condenan al fra-
caso, advirtió en París el acadé-
mico y ensayista francés Salim 
Lamrani.

En entrevista con Prensa Lati-
na, el estudioso de la Isla, su his-
toria y las relaciones con el vecino 
norteño, explicó que la postura de 
Washington apela a la confronta-
ción, incluso con sus aliados, en el 
intento de destruir la Revolución 
cubana.

De acuerdo con el profesor uni-
versitario, las acciones de la admi-
nistración del presidente Donald 
Trump contra el país caribeño se 
enmarcan en un comportamiento 
errático, pues desde su llegada a la 

Casa Blanca, en enero del 2017, el 
mandatario apuesta por el recru-
decimiento del bloqueo económico, 
comercial y financiero impuesto 
hace casi seis décadas, con el em-
pleo de las sanciones unilaterales y 
la escalada en el componente extra-
territorial del cerco.

Cuba nunca cede bajo la vio-
lencia, la amenaza, la intimidación 
o el chantaje, por lo que el diálogo 
sincero y respetuoso constituye la 
única vía para solucionar el dife-
rendo bilateral, afirmó el conocido 
experto en temas internacionales. 
“Estados Unidos debe aceptar que 
el destino de Cuba, su sistema y su 
orientación son competencias ex-
clusivas de los cubanos”, sentenció 
Lamrani. | RI, con información de 
ACN

El mundo reclama 
defender la Amazonía

Líderes progresistas de 
Brasil y otros países fir-
maron un manifiesto en 
defensa de la Amazonía, 
amenazada hoy de devas-
tación con la colusión del 
Gobierno de extrema dere-
cha de Jair Bolsonaro.

Tras condenar el “bru-
tal retroceso ambiental que 
se observa en Brasil con la 
llegada al poder de Bolso-
naro, cuya cara dramática 
es la actual devastación de 
la Amazonía por vastos y 
criminosos incendios”, los 
signatarios del documen-
to afirman que tal política 
gubernamental constituye además 
“una clara manifestación de sumi-
sión geopolítica a la agenda regresi-
va de la administración Trump”, en 
Estados Unidos.

Publicado por el Movimien-
to por un Nuevo Impulso Progre-
sista, el texto está suscrito por el 
excandidato presidencial brasi-
leño Fernando Haddad; José Luis 
Rodríguez Zapatero, expresidente 
del Gobierno de España; así como 
Rafael Correa y Leonel Fernández, 
expresidentes de Ecuador y Repú-

blica Dominicana, respectivamen-
te, entre otras prestigiosas perso-
nalidades progresistas de varios 
países.

El papa Francisco se unió tam-
bién a la preocupación internacio-
nal sobre las graves consecuencias 
para el medio ambiente mundial 
de los incendios en la Amazonía, a 
la que calificó como “el pulmón de 
nuestro planeta”. “Recemos para 
que, con el esfuerzo de todos, los in-
cendios queden controlados lo más 
pronto posible”, dijo el pontífice.
| RI, con información de agencias

| foto: Tomada de semana.com
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| Ana Margarita González

Abrumada por la reciente noticia del siniestro cau-
sado por un rayo en la playa La Puntilla, de Mayabe-
que, y su lamentable saldo de cinco fallecidos, recurrí 
al doctor José Rubiera, quien dictara una conferen-
cia durante el Meteoro 2019, cuyo tema específico no 
fueron los truenos sino los ciclones tropicales, pero 
el interés del auditorio (cuadros y especialistas de la 
agricultura) derivó en la prevención del mencionado 
fenómeno meteorológico.

Me aferro a una de sus conclusiones, aplicable 
a este caso: “No importan los números, no importa 
si se prevé una temporada activa o no, nadie puede 
decir con meses de antelación en qué lugar tocará 
un huracán (o caerá un rayo). Por ello, hay que pre-
pararse igual para cada temporada, hay que estar 
siempre preparados”.

La mayoría de los trabajadores de la agricul-
tura realizan sus faenas a la intemperie, y a veces 
median varios kilómetros para poder guarecerse en 
construcciones sólidas, al avistar la cercanía de una 
tormenta local severa, que casi siempre produce llu-
vias torrenciales y truenos, los cuales , además, pue-
den preceder o superar a la tormenta u ocurrir de 
manera aislada. Los granizos también son muy peli-
grosos, definió.

Rubiera dijo que la inestabilidad en la atmós-
fera crea tormentas severas —se forman en muy 
poco tiempo—, que incluso pueden provocar tor-
nados. De los rayos explicó: “Son descargas eléc-
tricas que tienen dos fenómenos: uno luminoso, el 
rayo —chispa que puede pasar dentro de la nube, 
bajar de nube a nube, o de nube a tierra—; y el 
acústico o trueno. 

“Cuando cae la descarga eléctrica, abre un estre-
cho canal de aire ionizado de alrededor de un centí-

metro de diámetro (se eleva la temperatura a 30 mil 
grados Celsius), por donde viaja la luz, y provoca un 
sonido que transita a razón de 33 metros por segundo”.

Su primera recomendación: Al ver un re-
lámpago, mire el reloj y cuente los segundos que 
transcurren hasta el trueno, multiplíquelos por 33 
y sabrá a qué distancia, en metros, cayó el rayo. 
Cerca o más lejos, hay que resguardarse en un lu-
gar sólido, sin puntas; no recostarse a una cerca, 
porque puede caer allá y viajar por el alambre; no 
hablar por teléfonos alámbricos.

“Un rayo es un fenómeno muy serio, bastante 
frecuente y de grandes implicaciones. Pueden tener 
una diferencia de potencial eléctrico de 100 millones 
a mil millones de voltios, con miles de millones de 
watt de energía. La chispa eléctrica puede propa-
garse a la increíble velocidad de 200 mil km/h”.

Conozco el caso de un campesino que vio la 
tormenta, montó en su caballo y salió corriendo, 
pero al abrir la puerta de alambres que se le in-
terponía fue fulminado por un rayo que viajaba 
en el hilo metálico; su nieto, que lo acompañaba 
en otra bestia, quedó ileso.

El doctor Rubiera aconseja evitar convertir-
se uno mismo en el punto más alto de la zona, si 
inevitablemente permanece a la intemperie debe 
unir los pies y mantenerse lo más bajo posible, no 
situarse debajo de un árbol, ni estar dentro del 
agua en una presa, río, playa o piscina, ni otro 
estanque, en un bote o bajo la ducha.

Hay que alejarse de puertas, ventanas, toma-
corrientes, cañerías, grifos y equipos eléctricos; 
no volar papalotes ni bajar las antenas cuando 
esté relampagueando; prescinda  de las tijeras; 
sus puntas atraen el rayo, que puede alcanzar 30 
kilómetros en la distancia. 
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Precauciones ante descargas eléctricas 

La primera sección sindical 
del país en una minindustria 
del sector no estatal
| José Luis Martínez Alejo

Saborear la piña, el mango, la gua-
yaba y la frutabomba, como frutos 
frescos o industrializados, es algo 
que se les agradece a los trabajado-
res de la Empresa Agroindustrial 
Ceballos y a las bases productivas 
asociadas a esta entidad estatal so-
cialista situada en la  provincia de 
Ciego de Ávila.

En  ese  reino  frutícola  funcio-
na la primera sección sindical del 
país —tal vez la única existente—, 
creada en una forma de gestión eco-
nómica no estatal,  justamente en la 
minindustria nombrada Ceballos 
Uno, perteneciente a la unidad bá-
sica de producción cooperativa Wil-
ber Segura.

Sus 62 socios están sindicaliza-
dos y la organización de base da la 
hora exacta no solo en el funciona-
miento integral. Su secretario gene-
ral, Daniel Pavón Santas, combina 
su faena agrícola con las tareas del 
sindicato, entre las que prioriza la 
emulación para elevar la motivación 
y así impulsar la elaboración de 
mermeladas, trozos de frutabom-
ba en almíbar, cascos de guayaba y 
otros alimentos; en total, 17 produc-
tos en conserva producidos en dos 
turnos de labor.

Allí afloran varias prioridades 
en el proceso de fortalecimiento de 
la misión del movimiento sindical 

cubano, principalmente la dirigida 
a elevar el reconocimiento a los que 
más aportan. “Seleccionamos a los 
más destacados cada mes y al final 
del año. Por ejemplo, sobresalieron 
en el 2018 Tania Sánchez, Yamila 
Álvarez, Tania Perdomo, Merce-
des Matos, Lorenzo Corría y Yacel 
Sánchez”, asevera Daniel.

Argumenta el sindicalista: “Los 
trabajadores disfrutan de una aten-
ción al detalle, tanto en el comedor, 
como en cuanto a la seguridad y sa-
lud en el trabajo. Traemos al centro 

los servicios del médico, la enferme-
ra y el estomatólogo; hacemos ges-
tiones para incluir la oftalmología”.

Asimismo, y con vistas a con-
solidar la unidad de acción, consti-
tuyeron el núcleo del Partido, cuyo 
secretario general, José Antonio 
Hernández Pardal, afirma que “la 
estructura sindical ha contribuido 
a mantener la disciplina laboral y 
tecnológica en nuestro centro”.

Ese colectivo, junto a otros cua-
tro similares, integra la vanguardia 
entre la veintena de minindustrias 

que diversifican la fabricación, en 
lo fundamental, de barras de gua-
yaba y dulces en almíbar. 

“En la Ceballos Uno se produ-
ce bajo condiciones inocuas, usan los 
medios de protección y la mayoría de 
los equipos construidos por sus traba-
jadores son de acero inoxidable, por 
lo que cumplen las normas técnicas 
para la elaboración de alimentos”, 
opina Carlos Gil Valdés, tecnólogo del 
grupo de apoyo a las minindustrias.

Un negocio cuadrado
Solo en apariencias puede hablarse de 
pequeña industria, porque sus alimen-
tos proliferan en el mercado nacional.

“Las tierras ociosas las trans-
formamos en cinco caballerías pro-
ductoras de alimentos para el autoa-
bastecimiento y las ventas al Estado 
con destino a la población. Nuestra 
finca garantiza buena parte de la 
guayaba, la frutabomba, el mango 
y otras frutas que procesamos en la 
fábrica, el resto de la materia pri-
ma se la compramos a campesinos 
cercanos...”, declara Reinaldo Cobo 
Hernández, usufructuario que soli-
citó en el año 2010 las áreas impro-
ductivas por el Decreto-Ley 259, y 
las convirtió en un enclave agroin-
dustrial frutícola costeable.

“Producimos cada mes entre 
80 y 100 toneladas de alimentos en 
conserva a un costo de 85 centavos 
por peso”, subraya el experimenta-
do económico Vicente Segura. 
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Una exclusividad en el reino frutícola

Allí funciona un sindicato con cultura del detalle en la atención y estimulación a los productores. 
| foto: Del autor 

| Hoy en la Mesa Redonda

Directivos del INDER y periodistas especializados va-
lorarán hoy lunes en la Mesa Redonda los resultados 
de la delegación cubana en los Juegos Panamericanos 
de Lima 2019. Cubavisión, Cubavisión Internacional, 
Canal Caribe, Radio Habana Cuba, la página de Face-
book y el Canal de YouT ube de la Mesa Redonda trans-
mitirán este programa en vivo a las 7 de la noche. El 
Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión 
del día.

A vivir el verano convocó este año la campaña re-
creativa de los meses en que más cubanos adultos, 
jóvenes y niños  disfrutan de sus merecidas va-
caciones. A pesar de las restricciones económicas 
que enfrenta el país, se han ofertado numerosas y 
variadas opciones para todas las edades y gustos, 
enriquecidas con los nuevos espacios que han sido 
objeto de reanimación. 

Dentro de este empeño vale resaltar el que-
hacer de los trabajadores que han continuado 
laborando para garantizar  el esparcimiento de 
los vacacionistas. El Presidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros valoró este período 
estival como un buen verano, caracterizado por 
la tranquilidad ciudadana, una de las virtudes 
que nos distinguen y que reconoce todo el que 
visita la Mayor de las Antillas. El cierre del ve-
rano será en la capital, por su actividad desta-
cada en la etapa y significará un anticipo de los 
festejos por su cumpleaños 500. | RN

Queda una semana
para disfrutar 

Valoración de los resultados en 
los Panamericanos de Lima 2019
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